YO, MUJER LIDEREZA INTEÑA

PROYECTO DE LIDERAZGO INTEGRADOR

TEMA: YO MUJER LIDEREZA

AUSPICIADO POR:

Fundación Esquel Asamblea de Unidad Cantonal

ELABORADO POR

Silvia Quilumbango Sonia Córdova Rocío Andrade Amparo Almeida Martha Méndez Isabel Anangonó Leticia Almeida Gloria Almeida

1. DATOS PERSONALES DE LA LIDEREZA

Nombres: Feliza Yolanda

Apellidos: Álvarez Andrade

Edad: 49 años

Estado Civil: Soltera

Parroquia: Cuellaje

Comunidad: Cabecera Parroquial

Teléfono: 593 6 2648 611

2. CONTEXTO FAMILIAR DE LA LIDEREZA

a. ¿Quiénes fueron sus padres y a que tareas se dedicaban?

Su Padre es Amador Álvarez de 75 años de edad y su Madre la Sra. Digna Andrade de 73 años.

Su padre se ha dedicado a la ganadería, producción de autoconsumo y agricultura como es la producción de caña para obtener la panela, la misma que sacaba a vender en el mercado de Otavalo a lomo de mula, por que en esos tiempos no existía la carretera Otavalo — Apuela. Además ha apoyado fuertemente en todos los espacios para promover el desarrollo de la parroquia de Peñaherrera y ahora que actualmente es Cuellaje.

Su madre siempre se dedica a los quehaceres domésticos, siempre ha apoyado dentro de los Comités de la Iglesia, cosa que hasta hoy actualmente lo viene haciendo.

b. ¿Cuantos hermanos tiene, alguno(a) se vinculó a algún tipo de trabajo político o comunitario?

Su familia esta constituida por 5 hermanas mujeres y dos hermanos hombres.

Dentro de su familia su hermana Cecilia, trabaja como Profesora en la escuela unidocente de la comunidad de la Loma de la parroquia de Cuellaje. Ella además de ser profesora apoya a la comunidad en busca de proyectos productivos tanto entre padres con los niños para poder

solventar los gastos de útiles escolares y material didáctico, etc. Tiene un proyecto de avicultura.

Su hermano Ernesto es profesor de Educación Física en la Red Educativa de Cuellaje. Además se dedica al deporte con jóvenes y niños dentro de la parroquia. Actualmente es un miembro de la Junta Parroquial.

Su hermana Elvia, trabaja en la Iglesia de Cuellaje apoyando al Sacerdote y en las labores que se requiera.

c. ¿Cuales fueron los motivos para que la Lidereza se vincule al trabajo comunitario?

Desde que tiene uso de razón, siempre soñó con ser maestra, pues al mirar la falta de maestros en su parroquia, hizo con mas fuerza de realizar su sueño. Salió desde los 8 años a estudiar en la ciudad, la cual terminó en un Colegio en San Gabriel graduándose de Normalista en 1973.

d. ¿Su familia?

Yo no me casé porque siempre dedique todos mi esfuerzos y trabajo al apoyo de la parroquia y cuando en algún momento pensó casarse, vio que era muy tarde. No se arrepiente ya que su mayor trabajo lo ha dedicado a los niños, pues considera que el forjar en la niñez buenos cimientos es lo que hará que los pueblos puedan salir adelante.

A pesar de todo siempre su familia, su padre, su madre son su apoyo y su fuerza para seguir adelante.

e. ¿En su hogar recibe el apoyo para realizar el trabajo comunitario?

Tanto su madre como su padre han forjado en ella el trabajar por la comunidad, ya que ellos también en sus edades de jóvenes han sido impulsores dentro de su parroquia. El apoyo incondicional de su familia es importante para ella.

3. FORMACIÓN ACADEMICA Y VINCULACIÓN AL TRABAJO COMUNITARIO.

a. ¿Clases de estudios realizados?

Ella tiene el titulo de Normalista. Ha realizado capacitaciones en lo que se refiere a educación rural tanto en la Universidad Central, Católica, etc.

b. ¿Desde hace cuanto tiempo esta vinculada al trabajo comunitario? Con que tipo de organización?

Ella tiene un vinculo de trabajo comunitario desde su juventud, ya que formo un grupo de jóvenes, quienes en sus vacaciones se dedicaban hacer dramas, teatro para recolectar fondos para la Iglesia o cualquier otra necesidad. De este grupo de jóvenes estudiantes solo siete jóvenes se graduaron dentro de las cuales solo ella era mujer.

Desde que se graduó de Normalista regresó a su parroquia a trabajar en la comunidad de San Joaquín como maestra ad-honore por dos años, hasta que le dieron el nombramiento respectivo de la Dirección de Educación.

Después de su regreso, al ver la cantidad de jóvenes que existía y las ganas que tenían de trabajar, formaron un club por el año 1975, en el que habían 35 socios y fue ella elegida Presidenta por 5 años consecutivos.

También se involucró en la Junta Parroquial por esos tiempos, trabajo por tener los servicios básicos en su parroquia apoyada por gente de edad, bien predispuestos, gestionadores, tales como el Sr. Varela, el Sr. Angulo, su papá.

También a la par se iba involucrando y tratando de entender la problemática de la educación, al ver que niños de 12 a 14 años no hacían nada, empezar con el cambio de esta estructura que hay y esta cimentada. Buscar una propuesta que apoye a la educación rural.

Sueña con que la educación es la clave de la formación, pero ha tenido decepciones por estas barreras impuestas hasta hoy.

Con lo que hoy es el ORI, tambien en la zona de Intag se formaron centros infantiles, de los cuales estos 23 centros estaban a cargo de su responsabilidad y de otras tres personas más.

Tambien formó una Organización de Comunidades Campesinas de Cuellaje, la misma que era una organización de hecho, donde su fuerza de trabajo era en 10 comunidades desde Pueblo Viejo hasta el Cristal.

En 1985 para poder firmar convenios Internacionales tuvieron que hacerle jurídica la organización, formando la Asociación de Trabajadores Agrícolas Autónomos de Cuellaje ATAACU en la que ella fue Presidenta y obtuvieron un proyecto llamado "Uso y Conservación sostenible de los recursos biológicos"; de igual forma trabajaba en comunidades; termino por problemas.

Ahora en la actualidad forma parte de otra organización llamada SOJAE, su fuerza de trabajo es la educación; han apoyado la construcción de vivienda del maestro, comedores, tienen un sistema de becarios.

c. De que le ha servido esta experiencia.

Realmente como su sueño ha sido siempre el enfoque educativo ella considera que elevando el nivel educativo de la gente, sacar niños por lo menos con educación básica es un logro. A pesar de todo no se puede conseguir un logro ciento por ciento, pero para ella es una satisfacción el que por lo menos pueda apoyar a niños y niñas que tienen el deseo de superarse, que puedan terminar hasta el décimo año. Esto le ha ayudado a ver que esto es un proceso y no siempre es fácil; sino presenta momentos agri-dulces; pero uno no puede cruzarse de brazos ante algún problema, porque uno trabaja por vocación.

d. Que ha significado para usted el hecho de ser mujer, en este proceso?

Para mi no hay distinción entre hombre y mujer. Pero por mi experiencia me ha enseñado que las mujeres son las mismas que dañan la imagen de las mujeres, al no ser aceptadas en estos espacios, al ser criticadas por tener esa libertad de decisión. A cambio los hombres me han apoyado, guiado, respetado y me he ganado el espacio que las mujeres debemos tener. No encontré ninguna mujer que quiera involucrarse en este trabajo comunitario, mas las mujeres quieren independizarse de la casa pero casándose.

e. <u>Cuales son las razones que considera usted ha influenciado en</u> su participación política?

Yo he participado una sola vez como candidata a Concejala alterna por la Democracia Popular, por el año de 1980, en el tiempo que estaba de Presidente de la República Oswaldo Hurtado. Ganamos las elecciones pero hasta la actualidad no he participado mas, porque mi trabajo se centra en la educación.

4. INFORMACIÓN ADICIONAL

a. Anécdotas

Cuando en la Zona de Intag no había luz eléctrica, formamos un Frente de Lucha por la Luz, de la cual yo era la única mujer que participaba en dicho frente. Concurrimos a Vacas Galindo para socializar y buscar apoyo, pero me sorprendí al ver que se escuchaba rumorar que una

mujer con tantos hombres. Demostraron no tener apertura hacia que una mujer sea parte de este frente, y pueda liderar cosas.

También fueron a Selva Alegre para hacer teatro y recolectar fondos para poner una biblioteca en la escuela de la parroquia de Cuellaje; y de la misma forma el comentario de la gente hacia la participación de la mujer era criticada.

b. Su mensaje a las mujeres

Yo creo que la vida que Dios nos ha dado a las personas es demasiado corta como para desperdiciarle talvez en cosas intranscendentes y sin valor.

Invito a las mujeres que reflexionemos que estamos de paso en esta tierra con iguales derechos y oportunidades que los hombres. Esa es la razón para que se liberen de este esquema establecido, que no se dejen reprimir, den rienda suelta a sus sueños, aspiraciones y que el mundo entero necesitamos de todas nosotras las mujeres para mejorarlo.

c. Fotografías

ENTREVISTAS

1. BREVE HISTORIA DE LA VIDA ORGANIZATIVA

Es una buena mujer, muy trabajadora. Ha conformado varios grupos de jóvenes, mujeres. Actualmente el grupo de mujeres está trabajando en el reciclaje de basura. Inicio el Club Deportivo Alejandro Ayala, donde varios años asumió la presidencia, hoy este club se llama Club Deportivo Cuellaje "CDC", Su trabajo se ha centrado a la educación en la escuela donde ella trabaja. Ha apoyado como sindica de la Iglesia. Con jóvenes organizaban programas culturales y buscar recursos para el mejoramiento de la Iglesia.

Ha sido dirigente de las organizaciones campesinas, ya que han formado una cooperativa de producción, a la vez esta cooperativa ha apadrinado a 23 guarderías de la zona de Intag,

2. OBRAS

Dentro de su trabajo realizado en apoyo a la parroquia, han construido la escuela central de Cuellaje, por concurso de merecimientos ha ganado como Directora. Ella ayuda a la creación del CEM hace diez años. Hoy en la actualidad presenta dificultades; por ella querer impulsar la Red Educativa. Fue Directora varios años y en la actualidad tuvo que renunciar por falta de apoyo de los maestros para impulsar este tipo de educación. En la actualidad se desempeña como maestra del 4to año de educación básica.

Los padres de familia se expresan en su gran capacidad, y gentileza en el trato con los niños.

Gracias a la gestión de ella se han creado hasta el Décimo año de educación básica en Cuellaje.

Es Presidenta de la Fundación SOJAE, la misma que se dedica apoyar en la educación con becas, construcción de infraestructura, vivienda el maestro, baterías sanitarias, cocinas comedores escolares, etc. Es representante de la Cooperativa de Ahorro y Crédito Unión El Ejido.

Ha sido tomada en cuenta en el foro interprovincial de educación para crear un tipo de red para la nueva educación y que sea reconocida legalmente, de prestigio y una identidad en la formación. Es una persona defensora incondicional del medio ambiente.

3. POLÍTICA

Le gustaba trabajar con todos los políticos, aunque era muy buscada por los movimientos, no ha aceptado ninguna, por lo que su trabajo estaba centrado a la escuela y su parroquia.

Fue presidenta de la Junta Parroquial hace 20 años, fue secretaria de la junta parroquial hace 15 años, presidenta de la ATAACU en 1985 a 1987. A través del ATAACU se consiguió el proyecto Subir; lograron capacitar a la gente en agricultura y manejo de las tierras, fue cuando empezaron ha sembrar el tomate de árbol en 1992 hasta el 1994, trataron de procesar y hacer el papel de cabuya. Hubo oposiciones y manipulación.

Tambien trabajo en un proyecto con FODERUMA en 1990, en el que encajaba la vialidad, producción frutícola y de piscicultura, no se llego a concluir ya que con la entrada del ex presidente Sixto Durán Ballén terminó con este proyecto quedando como recuerdo hasta la actualidad el tractor.

4. COMO HA SIDO EN SU JUVENTUD

Ha sido una mujer amable, sociable, cariñosa, entusiasta, organizaba eventos en la parroquia, caritativa con los niños,

5. CON SU FAMILIA

Tiene buena relación con toda su familia, hermanos, cuñados, sobrinos, muy querida de todos. Siempre preocupada por el bienestar de sus padres. No se caso porque estaba muy ocupada en tratar de mejorar la educación en buscar capacitación y se olvido de ella y cuando se dio cuenta ya era tarde. Muy preocupada por los problemas sociales educativos. Tiene enemigos como toda persona normal.